

## COMENTARIOS

### La Memoria del fiscal y la reforma del Real decreto

En el acto solemne de la apertura de los Tribunales, don Diego María Crehuet, leyó su documentada e interesante Memoria, notable trabajo jurídico, digno de su cultura y privilegiada inteligencia.

Con una orientación clara y un noble fin, característico de su proceder, expone los defectos de nuestras vigentes disposiciones, especialmente en lo que afecta a nuestro Código Civil en algunas de sus secciones, capítulos, títulos y libros.

Considera urgente la reforma del Código Civil en lo que afecta al contrato de arrendamiento y hace una exposición de los defectos que encarnan en el Real decreto de 21 de diciembre último, que es el que rige, respecto al arriendo de predios urbanos.

Esta tan famosa y discutida disposición, que a fuerza de prórrogas se ha hecho crónica, sin que se vislumbre la definitiva solución, recta, equitativa y justa, que ampare y defienda por igual los derechos igualmente legítimos de inquilinos y propietarios, haciendo desaparecer la mala gerencia subsistente entre estos dos elementos sociales, es la que da origen a nuestros comentarios, y, de manera especial, la impugnación hecha por el ilustre fiscal, a lo que dispone el artículo sexto, referente al aumento proporcional entre los inquilinos, que el propietario puede, acogiéndose a tal disposición, imponer a los mismos el exceso de tributación—originada por una comprobación

o investigación de rentas, por el Registro fiscal—con que es gravada la finca.

Estimando en todo su valor, el criterio sustentado por el señor Crehuet, hemos, sin embargo, de admitir, que asunto tan complejo como nos muestra su difícil solución, no puede en una Memoria definirse ésta, pues ha de ser origen, no de una estipulación legal—que ésta, podría ser una solamente, y que veremos después—, sino de una labor económica-social.

Dos derechos tan estimables y legítimos el uno como el otro, existen dentro del arduo problema que se titula crisis de la vivienda: el del propietario y el del inquilino. La ley no puede, en manera alguna, inclinarse su favor a uno de ellos, so pena de caer en notoria injusticia, que sería ir contra su propia esencia. Por esto, creemos no ver solución en una enmienda más, a las muchas ya hechas al famoso Real decreto, y si efectivamente se llevase a efecto la reforma del art. sexto,

restringiendo y coartando al propietario, esa distribución equitativa que impone a los inquilinos del aumento de tributación, con que la finca es gravada, como consecuencia de la comprobación del Registro fiscal, los intereses del propietario se colocarían en un plano desigual de la ley, que debe en todo momento ser inflexible a cualquier distingo, y a la evidencia de este caso, iremos en nuestro próximo artículo.

### Accidentes y desgracias

#### Un derrumbamiento de tierras

TORTOSA, 5.—A causa, sin duda, de la abundantísima lluvia que ha caído durante varios días sobre esta comarca ocurrió ayer un desprendimiento de tierras en el mismo lugar de la línea de Barcelona a Tarragona, en que por igual motivo sucedió recientemente la catástrofe ferroviaria de Amposta.

El nuevo derrumbamiento de tierras se produjo al paso del tren mixto número 732, procedente de Barcelona; pero, por la circunstancia de ocurrir el hecho de día y haber tenido tiempo el maquinista, José Gárate, de frenar rápidamente, no hubo que lamentar desgracias.

Los viajeros del mixto experimentaron gran sobresalto por la brusca parada en las proximidades del sitio donde acaeció el terrible descarrilamiento.

#### El crimen de un bárbaro

BADAJOS, 5.—En Baterno, varios amigos festejaron la vuela del servicio militar de Julio Madrid, quedando éste paseando y conversando con otros por las afueras del pueblo.

Inopinadamente, un amigo, cuyo nombre y apellidos se ignoran, agarró por el cuello al Madrid y lo arrojó al suelo, machacándole la cabeza con dos enormes piedras.

Julio falleció tras una horrible agonia. Detenido el criminal, declaró que había vengado resentimientos que tenía con la víctima desde hace siete años.

#### El proceso por los sucesos de Vera

PAMPLONA, 5.—Ha terminado el período plenario en el proceso instruido por los sucesos de Vera del Bidasoa. El juez especial ha consultado al capitán general si procede la celebración de la vista ante el

El proceso consta de 249 folios. Ayer falleció en la cárcel José Manuel López Martínez, uno de los procesados.

Un marido mata a su mujer por adulterio

MELILLA, 5.—En el barrio del General Sanjurjo habitaban Jaime Lloret Martos, perteneciente a la tripulación del «Caballero», de cuarenta y seis años, natural de Adra, provincia de Almería, casado con María Bisbart Felice, de treinta y cinco años, y natural de Almería.

El matrimonio, que tenía dos hijos, sostenía frecuentes altercados por dudar él de la fidelidad de María.

Anoche, el marido, al regresar a su casa, no encontró a su mujer, y al buscarla vio que salía del domicilio de un amigo suyo.

Después de sostener vivo altercado, Jaime, con una navaja de Albacete, dió a María varias puñaladas, a consecuencia de las cuales falleció al ingresar en la Casa de Socorro.

El agresor ha sido detenido, así como también el supuesto amante de María.

### Gobierno civil

#### Propietarios multados

Comprobada por el doctor Taboada las malas condiciones higiénicas en que se encuentran las casas núm. 67 de la ribera del Manzanares, y 35 de la calle de Segovia, el gobernador civil ha multado con 500 pesetas a sus propietarios, doña Petra Ruiz y don José María Peñaranda; concediéndoles un plazo de ocho días para que den comienzo las obras de saneamiento e higienización de sus respectivas fincas, como claramente se indicaba, con el oportuno requerimiento, en la circular de 30 de diciembre último.



Descarrilamiento.—De la catástrofe del correo de Valencia.—Viaje de un pintor.—Un condenado por lo de Garraf, operado. Obsequio a los marinos italianos.—Desaparece el novio con 2.000 pesetas.—La corpaña de Caballé

BARCELONA, 5.—Descarrilló un mercancías en la estación de Sardaña, no habiendo ocurrido desgracias personales. La línea quedó interceptada durante varias horas.

Comunican de Tortosa que han sido dados de alta dos sargentos que resultaron heridos en la catástrofe del correo de Valencia, entre las estaciones de Ametlla y Ampolla.

Se encuentra en Barcelona el famoso pintor Pablo Picasso, que desde hace varios años se hallaba en París. El motivo del viaje ha sido ver a su madre, que se halla delicada de salud.

En la Cárcel Modelo ha sido operado de apendicitis Degracias Civit, condenada a doce años de prisión por el frustrado atentado de regicidio en las costas de Garraf.

Han sido obsequiados con un banquete los marinos de los buques italianos anclados en este puerto. Esta noche el conde de su país ha invitado a la oficialidad con una cena íntima. Mañana a las cinco se les obsequiará con un te, organizado también por la colonia italiana, y el Ayuntamiento les obsequiará el miércoles con un banquete en el hotel Ritz.

Marina Isla ha denunciado a José Marín de haberla estafado 2.000 pesetas que le entregó para que fuera comprando muebles, a fin de tener puesta la casa el día que contrajeran matrimonio, habiendo desaparecido el desaprensivo futuro marido con dicha cantidad de esta ciudad.

A primeros de noviembre la compañía Caballé estrenará en el teatro Eldorado, de ésta, una zarzuela en dos actos, titulada «Enrique de Montesa», original la letra de Santiago Vinardell y de Moya Rico, y la partitura del maestro compositor José Sabater.

En la calle de Cortes, esquina a la de Villarreal, un automóvil que se dió a la fuga, arrolló esta mañana al anciano Enrique Farés, produciéndole graves heridas.

Nieva en los Pirineos y sigue lloviendo en Barcelona.—Lo que dice un diplomático chileno.—El atentado contra el presidente

BARCELONA, 5.—El mal tiempo es general en toda Cataluña, pues la lluvia se ha extendido a toda la región. La temperatura ha experimentado un notable descenso, dando lugar a una nevada en la cordillera pirenaica.

El diplomático chileno don Emilio Bello, que ha representado a su país en la Sociedad de Naciones, ha pasado unas horas en Barcelona. Acerca de la retirada de España, ha dicho que ha sido lamentada por todo el mundo.

—No obstante, creemos—añadió—que si bien ha sido una medida un poco fuerte, por otra parte, la razón acompaña a España, que por su categoría de primera potencia es acreedora a un puesto permanente en el Consejo. La candidatura de España ha tenido bastante apoyo. Por nuestra parte hemos hecho todo cuanto hemos podido, aunque no se logró el triunfo.

Yo creo—añadió el señor Bello—que si la Sociedad de Naciones quiere desempeñar bien el papel que le está encomendado, debe hacer una reforma radical en cuanto a las bases del Pacto.

Seguramente dentro de este mes se celebrará la vista de la causa contra Domingo Maxachs por atentado al jefe del Gobierno. Entre testigos y peritos están citados a declarar 85 personas.

La crisis del trabajo.—Detenidos.—Una denuncia por cobro indebido de un décimo de la lotería

BARCELONA, 5.—Dicen de Berga que reina inquietud entre la población obrera que trabaja en las minas de carbón de Figols porque, a causa de la carencia de material ferroviario de la Compañía de los Catalanes, va a ser preciso suspender el trabajo. En el caso de que el paro se llevara a efecto, quedarían sin recursos más de mil familias.

En Granollers también preocupa la crisis de trabajo, que ha obligado a parar en varias fábricas y a reducir la producción en otras. Las fábricas que han parado son las de Comas, Jaime Serra y V. e H. de Blanchard.

En Port-Bou han sido detenidos dos individuos que regresaban en un tren de Francia y que se hallaban reclamados por delitos de robo.

Ponciano Julián ha denunciado que adquirió un décimo de la lotería correspondiente al sorteo del 11 de septiembre, que salió premiado con 7.500 pesetas. Ponciano perdió el décimo en el taller donde trabaja, y no pudo, por consiguiente, hacerlo efectivo; pero después se enteró de que el décimo lo había encontrado un compañero suyo de trabajo y que lo había cobrado.

Se inaugura el I Congreso Nacional de Protéticos Dentales

BARCELONA, 5.—En el teatro Goya se ha celebrado la sesión inaugural del I Congreso Nacional de Protéticos Dentales, organizado por la Federación. Al acto asistieron numerosos delegados de Madrid, Valencia, Palma de Mallorca, Bilbao y Zaragoza. En la sesión de apertura, presidida por el inspector jefe de Sanidad del Gobierno civil, habló el presidente de la Federación, don Vicente Vea, quien expuso a grandes rasgos las aspiraciones de los protéticos dentales, que no son otras que el reconocimiento de su personalidad por parte de las autoridades y de los mismos odontólogos.

Las deliberaciones durarán hasta el próximo jueves.

### La situación en Portugal

#### La recepción del embajador de España

LISBOA, 4.—En el Palacio nacional de Belem se celebró esta tarde el acto de entrega de credenciales del embajador de España, don Cristóbal Fernández Vallín, con el ceremonial de costumbre.

Reibieron al nuevo embajador el general Carmona, todos los ministros y otros funcionarios.

Los discursos cambiados están inspirados en los términos cordialísimos de la amistad que une a las dos naciones. Se formularon votos por la prosperidad de España y Portugal.

Terminado el acto, el embajador regresó al palacio de la Embajada con el mismo ceremonial.

Poco después recibió la visita del embajador de Inglaterra.

La conmemoración de la República

LISBOA, 4.—En todo el país se festeja con gran animación y esplendor el XVI aniversario de la República. La Prensa dedica recuerdos a las figuras de la democracia portuguesa, Teófilo Braga, Juan Fagás, Asilio Teles, Barros Queiroz, Sampaio Bruno, Guerra Junqueiro, Machado dos Santos.

El Gobierno ha concedido la gran cruz de la Torre y la Espada al hijo de este último político.

### La política italiana

Crisis parcial húngara

BUDAPEST, 4.—El ministro del Interior señor Rakovsky, ha presentado la dimisión del cargo, fundándose en motivos de salud, pues se halla enfermo desde hace varias semanas y se le ha practicado muy recientemente una delicada operación quirúrgica.

El regente no ha tomado decisión todavía.

El ministro húngaro de Instrucción Pública, a Italia

ROMA, 4.—El Gobierno italiano ha invitado al ministro de Instrucción Pública de Hungría, conde de Klebelsberg, para que venga a esta capital, con objeto de dar una conferencia sobre las relaciones históricas y culturales de Italia con Hungría, así como también sobre la posibilidad de un desarrollo de estas relaciones en el porvenir.

El conde Klebelsberg ha aceptado la invitación del Gobierno italiano, y vendrá a Roma, probablemente, a mediados del próximo mes de octubre.

### Obras científicas y literarias

Se declara de utilidad para el Ejército la obra titulada «Gimnasia educativa sueca», de la que es autor el capitán de Infantería don Rodrigo Suárez Alvarez.

### ESTE NUMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA

### Ecos de Sociedad

En la iglesia parroquial de la Concepción se celebró ayer tarde la boda de la bella y distinguida señorita Francisca de Asís Picabí y Alvarez de Estrada, con don José María Alonso Castrillo y Bayón, hijo del fallecido ex ministro del mismo apellido.

Actuaron de padrinos la baronesa de las Torres, prima de la novia, y el marqués de Casa Pizarro, hermano del novio, y firmaron el acta, como testigos, don José Polo de Bernabé, marqueses de Camarines y Casa-Ximénez, condes de Portocilla de Cameros y de la Puebla de Portugal, don Mariano Alonso Castrillo y los señores Escuder, Alvarez de Estrada, Zulueta (don Alfredo) y Pujol.

Al terminar la ceremonia, la numerosa y distinguida concurrencia fué obsequiada con un lunch.

Los señores de Alonso Castrillo salieron anoche para Francia e Italia.

Les desamos todo género de venturas en su nuevo estado.

Por Real orden se ha dispuesto que se expida Real carta de sucesión, en el título de conde de Villafuertes, a favor de doña María del Pilar de Zavala y Ortiz de Bustamante, marquesa de la Alameda.

Han llegado a Madrid; procedentes de San Sebastián, la señora viuda de Pozzi, don Manuel Moreno y Fernández de Rodas, el duque de Motezuma y don Jenaro Heredia; de Suances, doña Fidela Cayón; de La Granja, doña Carmen Portillo y la marquesa viuda de Somosanchos; de Boecillo, don Germán Valentín Gamazo; de Borines, don Lázaro Ballesteros; de Navalperal de Pinares, don José Romero y don Benigno Villafranca; de Sigüenza, don José Pérez Balsera; de Saldueño, don Pedro Arribas; de La Losa, doña Joaquina López Ayala; de Pinilla de Barraycos, don Carlos Martínrey; de Binefar, don Lorenzo Cavanillas; de Torrejón de Velasco, don Pedro G. Fanjul; de Somió, don Juan F. Nespral; de El Escorial, don Arturo Alexanco; de Viloria, la señora viuda de Urbina; de Santander, don Jerónimo Roig de la Parra; de Aramayona, don Ignacio Arrillaga; de Ibañeta, don Pedro Galej; de su viaje de novios, los señores de Propper; de Zarautz, los duques de la Vega, marqueses de Aguilafuente e hijos; de Ciboure, don Carlos Albert Despujols.



### EL PARTE DE ANOCHE

Anoche fué facilitado el siguiente parte de Guerra:

«El general en jefe telegraficó desde Tetuán, a las veinte horas y treinta minutos, que acaba de llegar a dicha plaza, sin que exista novedad alguna en los territorios del Protectorado.»

Regresa la jarca Martínez Zaldívar.—Repartición de una unidad de carros de asalto

MELILLA, 5.—En dos «hidros» Dornier, pertenecientes a la base de Mar Chica, han marchado a Ceuta y Tetuán los generales Sanjurjo y Godey, y sus ayudantes, despidiéndoles los generales, muchos jefes y oficiales, representaciones civiles, indígenas y de periodistas.

Hablando con éstos, dijo el general Sanjurjo que en la zona oriental está resuelto el problema, y sólo quedan pequeñas partidas de bandoleros, incapaces de hacer frente a la más pequeña unidad armada, que aprovechan cualquier imprudencia o descuido para robar a los peatones que se aventuran por caminos apartados después de retirada la protección.

Recordó lo que sucedía en Andalucía con el bandolerismo, y lo muchos años que transcurrieron hasta extinguirlo.

«Si esto sucedía en España—dijo—, no es de extrañar que suceda en el Rif y en Yebala.

Desde luego, nuestras tropas acudirán adonde sea preciso y obrarán siempre con energía y sin contemplaciones, dando la sensación de fuerza que tan buenos resultados viene proporcionando.»

Terminó diciendo que es probable que en Yebala se haga algo para consolidar la situación en aquella zona.

En el vapor «Villarreal» ha llegado, procedente de Cuatro Torres a Alcázar, la jarca de Melilla, que manda el comandante Martínez Zaldívar.

Al desembarcar, los moros cantaban, dando muestras de alegría. Las fuerzas se trasladaron a la alcazaba de Zeluán.

De Adxir ha llegado el teniente coronel Escalera, jefe de los Regulares de Melilla, que tomó activa parte en las últimas operaciones.

A bordo del vapor «España, número 5», han embarcado seis carros de asalto de Artillería, con el personal correspondiente. Manda la expedición el capitán don Federico Suárez.

La unidad se dirige a Málaga, desde donde en tren militar marchará a Carabanchel.

Un ingeniero civil ha reconocido los terrenos próximos a Afrau, y trae impresiones pesimistas sobre la importancia minera de aquella zona, donde se efectúan trabajos de exploración al estallar los sucesos de julio de 1921.

Se sabe que la Compañía minera holandesa Müller ha sido autorizada para reconocer algunas concesiones mineras que posee en la cabila de Beniurriague.

Esta tarde llegó a la Alcazaba de Zeluán, donde permanecerá, el escudero del Tercio que manda el capitán Gil Picache. Mañana llegará a Melilla.

Ha sido dado de alta en el hospital el cabo de Intervenciones militares Leopoldo Soto, que fué gravemente herido cuando mandaba la fuerza de protección del convoy que salió de Targuist para abastecer la columna Ostáriz.

Dicho cabo repelió bizarramente el ataque.

El producto líquido obtenido en las fiestas celebradas el día de la Cruz Roja, asciende a 42.956 pesetas, descontando los gastos.

Se sabe que en la carretera de Targuist, y a consecuencia de un accidente de automóvil, han resultado un muerto y tres heridos, ignorándose hasta ahora los nombres de las víctimas.

Fuerzas de Intervención registraron varias casas de la cabila de Beni Urriague, encontrando 12 fusiles y muchas municiones.

Los cabileños han pedido se establezca una escuela para la enseñanza a los niños indígenas del idioma español.

Han marchado a la Península el coronel Sanz, de Ingenieros, y el teniente coronel Serrador, de Regulares de Alhucemas.

De Madrid ha llegado el coronel don Emilio Mola

Traslado de los restos del capitán de Regulares Sánchez Alcántara.—Regreso de la séptima bandera del Tercio

CEUTA, 5.—Esta tarde recalaron en la bahía del Norte dos hidroplanos procedentes de Melilla, tripulados por el alto comisario, el jefe de E. M., general Godey; el jefe de la meja de Tarfesi, teniente coronel Delgado Brackembury, y el comandante Martín Alonso. En el muelle comercial fueron recibidos por el general Gómez Morato, contralmirante García Velázquez, jefes de los Cuerpos de la guardia, el comandante de Marina y otras personas. Seguidamente, marcharon en automóvil a Tetuán, acompañados del general Gómez Morato. El general Sanjurjo viene satisfecho del brillante recorrido hecho por tierra desde Tetuán a Melilla.

Procedente de la posición de Uad Lau, ha sido traído el cadáver del capitán de Regulares don Eugenio Sánchez Alcántara. Una vez embalsamado en el Hospital Central, fué embarcado en el vapor «Hespérides», para conducirlo a Algeciras, desde donde seguirá hasta Almodóvar del Campo. El duelo fué presidido por las autoridades militares y el teniente coronel de Regulares de Tetuán, Sanz de Lerín, y le rindió honores una compañía de Infantería con bandera y música.

Ha tomado posesión de la Subintendencia militar de esta región, el teniente coronel don Felipe Sánchez Navarro.

Procedente de Punta Pescadores llegó la séptima bandera del Tercio, que fué reci-

bida por el coronel Millán Astray, y de más jefes y oficiales de la Legión.

Seguidamente marcharon los legionarios al campamento general de Dar Rifien para descansar.

La reconquista de las posiciones Bab-el-Hama y Dra-el-Asef

LARACHE, 5.—El redactor del «Diario Marroquí» que se encuentra con las fuerzas que manda el teniente coronel Asensio de Estadio Mayo, envió más detalles ampliando sus informaciones periodísticas.

El 28, por la tarde, el comandante Villalba, con el grupo de Caballería a su mando, ocupó la población de Amegri, y allí fueron obsequiados los jefes y oficiales por los cabecillas del aduar, quienes facilitaron viveres.

La misma noche, las fuerzas francesas que vivaqueon en Rehana sostuvieron intenso cañoneo sobre los poblados reacios a la sumisión, situados a lo largo de la cordillera. Las fuerzas del comandante Villalba, con cohetes luminosos de señales hicieron demostración durante toda la noche de los lugares que ocupaban.

En la madrugada del día 29, nuestras fuerzas marcharon desde el poblado de Amegri hacia Dra-el-Asef. El flanco estaba protegido por la columna jilifiana de Asensio, que muy de madrugada salió de Tanacob. El flanco izquierdo lo defendían las fuerzas de las idaldas del comandante Del Rosal.

Durante el avance, a través de un terreno escabrosísimo, rodaron al fondo de los barrancos numerosos mulos. Todos los pobladores de los aduare que se encontraban al paso acataron al prestigioso amigo de España Ued-el-Far e hicieron demostración de su acatamiento al flagelante ante el teniente coronel Asensio. Pudo observarse que todos los caseríos están medios destruidos por los bombardeos y por las «razzias» que hicieron las bandas de rifeños. Muchos indígenas viven entre las chumberas, y otros, al amparo de los muros derribados.

Las escuadrillas de Larache y otras del Aerodromo francés de Uazan siguieron el movimiento de la columna a muy escasa altura. Otros aviones reconocieron los valles inmediatos para evitar sorpresas de los huidos que se habían concentrado.

A las diez de la mañana llegaron las tropas al límite de la zona de Tetuán y Larache, encontrándose los restos de la posición de Bab el Hama, que fue destruida por nuestros soldados durante la retirada del 24. Se halló sobre una enorme piedra, en la puerta de la posición, una inscripción grabada a cincel que dice: «Batallón de Cazadores de Madrid, número 2, cuarta compañía», que debió ser la última que guarneció el puesto.

Desde esta posición, que quedó guarnecida por fuerzas de la jarca, se domina un extenso panorama, y la comunicación óptica puede enlazar desde allí las posiciones de las zonas de Larache, Tetuán y el frente norte francés.

Se continuó luego el avance por un terreno todavía más difícil, llegando al Guis los adios del jefe de Ajmés, Ued-el-Far, que conocen el terreno. Tan abrupto lugar hace pensar en las trágicas condiciones en que se realizó la retirada. Esas peligrosas barrancadas hacen imposible el paso de ningún ejército y sólo pueden pasarlas los hijos del país, que trepan como chacales, favorecidos por la punzante gaba, propicia a extraviar las columnas.

Las fuerzas de Caballería del comandante Villalba coronaron a las diez de la mañana las alturas de Dra-el-Asef y una hora más tarde llegó el resto de la columna.

El teniente coronel Asensio envió varios telegramas al alto comisario y al general Souza dando cuenta de la ocupación de Dra-el-Asef sin novedad.

También envió un radiograma al comandante general de Melilla, saludándole pues esta posición fué ocupada por la columna de su mando el año 22 y él también asistió a la retirada del 24.

Es un detalle curioso que el comandante Villalba ocupó Dra-el-Asef, al frente de la meja de Tetuán, el año 22, y ahora, al cabo de cuatro años, vuelve a ocuparla, al frente de los escuadrones de la meja de Larache. El comandante Villalba hizo un interesante relato de los numerosos casos de heroísmo de nuestros soldados al ocupar este sector, en operaciones que costaron muchas bajas. Habló también de la defensa tenaz y admirable que hicieron las guarniciones hasta que llegaban las columnas de socorro, y de las evacuaciones hechas bajo un fuego intenso del enemigo.

La posición de Dra-el-Asef está totalmente destruida, y quedan al pie de la muralla los barracones y otros departamentos esparcidos por el suelo. También se ven, inutilizados por nuestras tropas antes de la evacuación, los hornos de campaña, una batería de cañones de siete y medio, los arzones y otras piezas, machacados con picos, y tres tubos de cañón inutilizados. Por ello, estas armas no pudieron ser empleadas por los rebeldes que establecieron aquí su cuartel general al mando del hermano de Abd-el-Krim.

En los alrededores de la muralla fueron hallados también algunos restos humanos pertenecientes a los heroicos defensores de la posición. Los soldados indígenas del primer tabor de la meja de Larache, que estaban destacados en la posición durante la retirada del 24, y que ahora acampan con la columna, indicaron al teniente coronel Asensio el lugar donde fueron enterrados los defensores. Los restos serán exhumados para llevarlos al cementerio de Larache.

Después de establecido el vivac llegaron los jefes de los poblados cercanos de Tainza y Alalech para hacer presentes sus deseos de sumisión y dejar rehenes. Los caides Melali y Ued-el-Far continúan su política de atracción, a fin de llevar a cabo el desarme completo de la región.

Durante la noche, los huidos, en escaso número, hostilizaron, sin consecuencias. El retraso de envío en las informaciones lo motivó la absoluta carencia de comunicaciones, pues hasta Larache hay que traer la correspondencia por medio de peatones.

Recompensas

Visto el escrito del general escargado del despacho de asuntos concernientes al Ejército de España en Africa, exponiendo las dificultades que se presentan a muchos oficiales heridos para documentar las propuestas de medalla de Sufrimientos por la Patria, en la forma prevenida en Real orden de 14 de junio del corriente año; teniendo en cuenta que la mayor de dichas dificultades es la de que los interesados tengan que trasladarse a región distinta de la en que prestan sus servicios, se resuelve que las actas de que se trata se redacten por el Tribunal médico de la región donde radique el último hospital en que aquéllos estuvieron a estén, sin que

sen indispensable su presencia, la cual podrá suplirse con la reunión de todas las hojas clínicas de los hospitales por donde hayan pasado, ya que con ellas a la vista podrá el Tribunal respectivo redactar la aludida acta.

Gratificaciones

Como resultado de consulta elevada por el general en jefe del Ejército de España en Africa, teniendo en cuenta que, según lo dispuesto en el vigente Reglamento de Contabilidad interior de los Cuerpos del Ejército, aprobado por Real orden circular de 6 de agosto, no existe actualmente en los Cuerpos el cargo de habilitado, por disponerse que los libramientos vayan extendidos a favor del cajero, se resuelve con carácter general, que la gratificación que con arreglo a la Real orden circular de 5 de enero de 1923 percibían aquéllos, quede a beneficio del Fondo de Material, percibiendo solamente los expresados cajeros la de 15 pesetas, que marca la mencionada disposición.

Provincias

Una estatua al apóstol del árbol el ingeniero señor Codorniu

MURCIA, 5.—En el jardín de Santo Domingo al pie de un monumental ficus, se descubrió el busto del apóstol del árbol, don Ricardo Codorniu, obra del escultor Planes, costeado por suscripción popular.

Al acto asistieron los hijos y nietos del ilustre ingeniero, autoridades civiles, militares y eclesiásticas, Ayuntamiento, ingenieros, Exploradores con banda de música y numerosísimo público.

La niña Anita Hernández-Ros Codorniu, nieta del festejado, descubrió el busto a los sonos del himno de los Exploradores, cantado por éstos e interpretado por la banda del regimiento de Sevilla.

El rector de la Universidad, presidente de la comisión organizadora, pronunció un elocuente discurso poniendo de relieve los dones de sabiduría del señor Codorniu.

Habló luego el senador vitalicio don Joaquín Codorniu, que agradeció el homenaje que se tributaba por Murcia a su padre.

El gobernador interino, señor Fernández Reyes, se adhirió al homenaje; el ex ministro don Isidoro de La Cierva lo hizo en nombre de los Exploradores, por los que tanto entusiasmo mostró el llorado ingeniero; el provisor, señor Alvarez Caparrós, hizo constar la adhesión del prelado; por la Prensa habló Java Carrillo, que leyó una inspirada poesía; y cerró los discursos el alcalde de Murcia, que, en nombre de la ciudad, recibió el monumento.

Terminó el acto interpretando la banda de música el himno a Murcia, del maestro Emilio Ramírez.

Título de doctor «honoris causa» a un patricio

SANTIAGO, 5.—La Universidad acordó solicitar autorización del Gobierno para conceder el título de doctor «honoris causa» a don Gumersindo Bustos, ilustre santiagués residente en Buenos Aires, que ha regalado a dicho centro la Biblioteca de América, recientemente inaugurada.

Se constituye la Junta de Patronato de la Universidad de Oviedo

OVIEDO, 5.—Presidida por el rector se celebró una reunión para constituir la Junta del Patronato de la Universidad. Asistieron los decanos de las Facultades, representaciones de los Institutos de Oviedo y Sevilla, los obispos de Oviedo, León y Astorga, el presidente de la Audiencia y los decanos de los Colegios de Médicos y Abogados.

El rector manifestó la anómala situación de esta Universidad ante la anunciada suspensión para el curso próximo de algunas asignaturas de Filosofía y Letras que son del preparatorio de Derecho.

Se acordó pedir al Gobierno que mantenga las enseñanzas actuales. El decano de Ciencias habló de la difícil situación de numerosos alumnos que venían estudiando el preparatorio para arquitectos, ingenieros industriales y agrónomos.

Llegan el embajador de España en Méjico y varios obispos expulsados

GIJON, 5.—Ha desembarcado esta tarde el marqués de Berna, embajador de España en Méjico.

También han desembarcado varios obispos, que vienen a España expulsados de Méjico.

El homenaje al señor Cruz Conde

SEVILLA, 5.—En la caseta del Círculo de Labradores, en el real de la feria, se celebró ayer el almuerzo organizado por la Cámara de Comercio, Centro Mercantil y Unión Comercial en honor del gobernador civil y comisario regio de la Exposición Iberoamericana, señor Cruz Conde, como testimonio de gratitud y simpatía por sus constantes y eficaces gestiones en pro de Sevilla, y principalmente, de la futura Exposición.

Asistieron cerca de mil comensales.

El presidente de la Cámara de Comercio de Sevilla, señor Díaz Molero, en nombre de la misma y del Centro Mercantil y Unión Comercial, ofreció el agasajo en términos de gran cariño, admiración y gratitud hacia el señor Cruz Conde.

El alcalde de Sevilla, conde de Bustillo, se adhirió al homenaje en nombre de la ciudad; hizo un cumplidísimo elogio del actual gobernador civil de Sevilla y comisario regio de la Exposición, haciendo resaltar lo mucho que Sevilla debía a su actuación, y de un modo muy principal en lo relacionado con la Exposición Iberoamericana, y terminó proponiendo que, al dirigirse al Gobierno para expresar la gratitud de Sevilla por las varias disposiciones que en su beneficio había dictado, se le pidiera para el señor Cruz Conde una distinción, que bien pudiera ser la gran cruz de Isabel la Católica.

Por último, el señor Cruz Conde pronunció un elocuentísimo discurso de gracias, lleno de efusiones y sinceridades, que fueron acogidas con repeticiones y entusiastas ovaciones y vivas al agasajado.

Invitó a los representantes cordobeses a que tomaran ejemplo del testimonio de vitalidad, de fe y de entusiasmo que en los futuros destinos de Sevilla ofrecía el acto que se celebraba, y terminó brindando por la Patria, por el Rey, por el Gobierno de Su Majestad, en el que declinaba todos los honores del acto, y por Sevilla, a la que dedicó fervidas e inspiradas frases.

El señor Cruz Conde fué ovacionadísimo y felicitado.

NOTICIERO TAURINO LAS COSAS DE LOS RUEDOS

La corrida de la Cruz Roja Ya está ultimado el cartel de la corrida que, patrocinada por S. M. la Reina Doña Victoria, se celebrará el próximo viernes beneficio de tan caritativa institución. Se lidiarán ocho toros de la nueva ganadería de don Manuel García, de Colmenar Viejo, pasando los dos primeros el famoso rejoneador español don Antonio Cañero, y los otros seis, los aplaudidos espadas Juan Belmonte, Rafael Gómez (Gallo) y Cayetano Ordóñez (Niño de la Palma).

PELETERIA BELGA

CRUZ, 17, entresuelo La más surtida y económica en ABRIGOS, ECHARPES Y RENARD Pieles para garniciones desde 1,75 pesetas

Ayuntamiento

Inspección en la venta del pescado

Los inspectores veterinarios del Laboratorio Municipal, don José M. Sembi y don Pablo Ostalé, de servicio en el Mercado de los Mostenses (Sección de pescados), han inutilizado durante el mes de septiembre 18.547 kilogramos de pescado, por no reunir condiciones para el consumo.

Por los mismos técnicos se han expedido durante el citado mes, 4.841 certificados a otros tantos vendedores ambulantes de pescado, informando sobre las condiciones del que llevan para la venta.

La Delegación de Abastos, recuerda a los consumidores la conveniencia de exigir a los referidos vendedores la presentación del citado certificado, en el que consta la clase y peso del pescado reconocido y la hora en que se hizo el reconocimiento.

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España

En el sorteo verificado hoy, ante el notario del ilustre Colegio y distrito de esta corte, don Modesto Conde y Caballero, de las obligaciones correspondientes al vencimiento de 15 de noviembre próximo, han resultado amortizadas las siguientes:

Obligaciones especiales Norte 6 por 100 1.900 Obligaciones:

Números: 4.201 a 300, 5.301 a 400, 13.201 a 300, 19.601 a 700, 53.201 a 300, 59.401 a 500, 67.201 a 300, 80.201 a 300, 81.001 a 100, 88.501 a 600, 96.801 a 900, 107.301 a 400, 113.901 a 114.000, 116.501 a 600, 138.701 a 800, 141.601 a 700, 179.401 a 500, 194.801 a 900 y 196.501 a 600.

Los poseedores de estas obligaciones podrán efectuar el cobro de las mismas desde el día 15 de noviembre del presente año en los puntos siguientes:

En Madrid, en el Banco de España y en las Oficinas de Títulos que la Compañía tiene instaladas en su estación del Príncipe Pío y en el Palacio de la Bolsa (Antonio Maura, 1).

En Barcelona, en la Oficina de Títulos instalada en la estación del Norte.

En Valencia, en la Oficina de Títulos que la Compañía tiene instalada en su estación.

En Bilbao, en el Banco de Bilbao. En Santander, en el Banco Mercantil y el Banco de Santander.

En Valladolid, León, Zaragoza y San Sebastián, en las Oficinas de Caja que la Compañía tiene instaladas en sus respectivas estaciones.

Y por último, en las Sucursales, Agencias y Corresponsales de los Bancos: Español de Crédito, de Bilbao, de Vizcaya y Urquijo, en todos los lugares no expresados y por todas las Sucursales del Banco de España.

Madrid, 20 de septiembre de 1926.—El secretario general de la Compañía, Ventura González.

Anuncio publicado en la «Gaceta de Madrid» el día 26 de septiembre de 1926.

El Consejo de Administración de esta Compañía ha acordado que el día 11 de octubre próximo, a las once de la mañana, se verifique el sorteo de las 3.100 obligaciones Valencianas Norte, cinco y medio por ciento, que deben amortizarse, y cuyo reembolso corresponde al vencimiento de 10 de diciembre de 1926.

Lo que se hace saber para conocimiento de los señores portadores de esta clase de títulos, por si desean concurrir al acto del sorteo, que será público y tendrá lugar en el día señalado, en las Oficinas del Consejo de Administración, paseo de Recoletos, núm. 17.

Madrid, 22 de septiembre de 1926.—El secretario general de la Compañía, Ventura González.

PARA TUBO DIGESTIVO, DIABETES, Y EVITAR INFECCIONES GASTROINTESTINALES (TIPOIDEAS), BEBED SIEMPRE Agua de Borines Verdadera reina de las de mesa

Anuncio publicado en la «Gaceta de Madrid», el día 25 de septiembre de 1926.

El Consejo de Administración de esta Compañía tiene la honra de poner en conocimiento de los señores portadores de las Obligaciones Especiales Norte 6 por 100, que desde el 15 de noviembre próximo se pagará el cupón de dicho vencimiento, cuyo valor líquido es de 13'75 pesetas.

Los pagos se efectuarán: En Madrid, en el Banco de España y en las Oficinas de Títulos que la Compañía tiene instaladas en su estación del Príncipe Pío y en el Palacio de la Bolsa (Antonio Maura, 1).

En Barcelona, en la Oficina de Títulos instalada en la estación del Norte.

En Valencia, en la Oficina de Títulos que la Compañía tiene instalada en su estación.

En Bilbao, en el Banco de Bilbao. En Santander, en el Banco Mercantil y el Banco de Santander.

En Valladolid, León, San Sebastián y Zaragoza, en las Oficinas de Caja que la Compañía tiene en sus respectivas estaciones.

Y por último, en las Sucursales, Agencias y corresponsales de los Bancos: Español de Crédito, de Bilbao, de Vizcaya y Urquijo en todos los lugares no expresados y por todas las Sucursales del Banco de España.

Madrid, 22 de septiembre de 1926.—El secretario general de la Compañía, Ventura González.

Anuncio publicado en la «Gaceta de Madrid» el día 25 de septiembre de 1926.

En el Consejo Supremo de Guerra y Marina

La vista de hoy

Presidida por el general Carbó, se reunió esta mañana la Sala de Justicia, para fallar en última instancia la causa instruida por el delito de ir contra la unidad de la Patria, por medio de la palabra, los nacionalistas bizaítarras Elías Gallastegui (en rebeldía), Ramón Martínez Arrando, Luis Areitio y Francisco Erausquin.

El día 7 de noviembre de 1924, Elías Gallastegui Uriarte, nacionalista, colaborador asiduo de «Solidaridad de Obreros Vascos» y «Aberri», que se hallaba procesado por delito de imprenta y que se encontraba en libertad provisional, convido con su amigo Luis Areitio a Villafranca de Oria, acompañándole un irlandés, del que sólo se sabe que se llamaba Ambrosio.

En la estación les esperaba, además de Areitio, Ramón Martínez Arrando. Este se fue a comer a su domicilio y los otros tres a una fonda, a la que luego concurren a tomar café Martínez y otros afiliados, en número de doce o catorce.

El dueño de la fonda, señor Aldasoro, viendo que la sobremesa tomaba aspecto de mitin, les invitó a salir del local. Una vez en la calle, en Sampare, habló Gallastegui, y luego el irlandés, que cantando un himno a la libertad de su país, lo parangonó con la de Vasconia y dijo que confiaba en que los vascos, una vez conseguida su libertad, recabasen y lograsen la de Irlanda.

El Consejo de guerra reunido en San Sebastián el 26 de noviembre de 1925, condenó a Areitio y a Martínez a seis meses y un día de prisión correccional, y absolvió, por falta de pruebas, a Francisco Erausquin.

El auditor advirtió que debieran ser condenados, además, a pena de multa, y por este mismo pasó la causa al Supremo, donde el fiscal togado, don Juan Martínez de la Vega, consideró a Martínez y a Areitio como cómplices de un delito contra la unidad de la Patria por medio de la palabra, penado en el párrafo segundo del artículo segundo del Real decreto de 18 de septiembre de 1923, con la atenuante, con arreglo al artículo 173 del Código de Justicia Militar, de la poca trascendencia del hecho, pidiendo para cada uno la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor y 375 pesetas de multa, y la absolución para Francisco Erausquin. Señala también el fiscal el hecho de que Gallastegui, que figuraba como preso, está ahora en rebeldía.

El defensor, alférez del regimiento de Húsares de la Princesa, don José García Calero, pidió la absolución de sus patrocinados.

La causa quedó vista para sentencia.

EL TIEMPO

Servicio meteorológico oficial

En España aumenta la nubosidad y tiende a empeorar el tiempo. Ha llovido en Cataluña, y de modo inapreciable sobre Castilla.

La temperatura máxima de ayer fué de 18 grados en Sevilla y la mínima de hoy ha sido de 3 grados en Burgos.

En Madrid, la máxima de ayer fué de 18,0 y la mínima de hoy ha sido de 11,0.

Tiempo probable en veinticuatro horas

Cantabria, Galicia y Sur de España: Ligeras luvias. Resto de España: Tiempo inseguro.

Servicio especial para Marruecos

A 20 h. del día 4.—Persistencia de los vientos del Este. A 10 h. del día 5.—Tiempo de aguaceros, tormentosos.

Nota oficiosa de Ministerio de Trabajo

La determinación adoptada por el Gobierno español con respecto a la Sociedad de Naciones, ha dado lugar a manifestaciones expresivas de vivo sentimiento por parte de algunos organismos técnicos especiales relacionados con la actividad de la Liga, impresionados con la idea de que nuestro país cesará de colaborar en la esfera social internacional, en la que tanta estima se guarda a la legislación, instituciones, iniciativas y personalidades relevantes, que han conquistado para España puesto de honor entre las naciones que más se preocupan de mejorar la condición de los obreros y clases laboriosas de la sociedad.

En este sentido, la Oficina Internacional del Trabajo, de Ginebra, se ha dirigido a nuestro Gobierno, deseosa de que continuara participando en la labor de aquélla, como lo han hecho países que no han pertenecido a la Sociedad de Naciones (Estados Unidos), que sólo recientemente

forman parte de ella (Alemania), o que se separaron de la misma (Argentina y Brasil).

No era precisa la invocación de estos precedentes para que el Gobierno dispusiera las dudas y temores de la Oficina de Ginebra sobre el propósito de España de continuar, sin vacilación, colaborando con sincero entusiasmo en las tareas de sus comités y comisiones, pues ello no implica quebrantamiento alguno de compromisos de alta política internacional y los precedentes en ella registrados permiten al Gobierno tener la satisfacción de continuar, como hasta aquí, trabajando en el orden internacional como en el nacional, por la legítima causa de los obreros en sus justas reivindicaciones.

Nuestra Señora del Pilar

Grandes festejos en la Guindalera

Con motivo de la festividad de Nuestra Señora del Pilar, Patrona del barrio de la Guindalera, los comerciantes, vecinos, industriales y propietarios, han organizado grandes fiestas para los días 9, 10, 11 y 12 del corriente, al objeto de conmemorar tal solemnidad.

A tal fin y para que las fiestas revistan la grandiosidad que en años anteriores, se ha formado una comisión, integrada por los señores siguientes:

Presidentes honorarios: Doctor Vital Aza, don Casto Marifons (cura párroco), y señor teniente alcalde; presidente efectivo: don Ignacio Jiménez Roales; vicepresidentes: don Manuel López y don Nicasio Ortega; secretario, don Julio Rodrigo; vicesecretario, don Alejandro Rocacontador, don Julio Hernández, y vocales Contador, don Julio Hernández, y vocales la mayoría de comerciantes, industriales y propietarios del barrio.

Dada la valía de las personalidades que integran dicha comisión, no dudamos que los festejos han de atraer a todo Madrid al populoso barrio de la Guindalera.

HIJO DE Villasante y Compañía OPTICOS Principe, 10.-Teléfono 1050.-MADRID

Sucesos en el extranjero

En un túnel peréren asfixiados nueve obreros

BERNA, 5.—Las condiciones atmosféricas especiales del régimen que domina en toda la región han impedido de tal modo la salida del humo del túnel de Ricken, que el personal de un tren de mercancías pereció asfixiado por el anhídrido carbónico.

El convoy quedó detenido en medio del túnel, y cuantos esfuerzos se hicieron desde la estación de Wattwil para socorrer al personal, hubieron de ser abandonados, porque los empleados que acudieron, provistos de aparatos oxigenadores, corrieron el riesgo de perecer asfixiados.

El número de víctimas asciende a nueve.

Un alemán hiere gravemente a un suboficial de la Aviación francesa

MAGUNCIA, 5.—Un suboficial francés, perteneciente al 12 regimiento de Aviación, fué atacado la noche última por un alemán que le dió una puñalada, hiriéndole de gravedad.

No se tienen hasta ahora detalles acerca de las circunstancias en que fué cometido el crimen; pero el agresor es conocido. Parece que se trata de un comerciante de Beustadt, oficial de la reserva alemana, que se halla condecorado con la cruz de Guerra de primera clase.

Una ciudad inundada

PARIS, 5.—Telegraban de Calcuta al «Matin» dando cuenta de haber quedado sumergidas por las aguas, a consecuencia de las inundaciones, la ciudad de Pandia, de cuyos habitantes perecieron ahogados más de doscientos.

Choque de dos destroyers británicos

LONDRES, 5.—El destroyer británico «Almeria» ha pasado por ojo al cargo inglés «Methil», a pocas millas de la costa oriental de la Gran Bretaña.

El «Methil» se usó a pique en pocos minutos, ahogándose cuatro marineros de su tripulación.

Trágica explosión de gristú

ROCKWOOD (Tennessee), 5.—En una mina de esta región se ha producido una explosión de gristú, sepultando a sesenta y cinco mineros, los cuales se cree que han perecido.

Noticias

En la Delegación municipal del distrito del Hospital, calle de la Cabeza, 9, principal, se encuentra depositado un estuche encontrado en los andenes de la estación del Mediodía, que será entregado a la persona que justifique su pertenencia.

De paso para París, hemos tenido el gusto de saludar a nuestro particular amigo el cónsul general de Venezuela en Andalucía, don Edmundo Van der Biest.

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana SECCION JURIDICA Principales servicios que esta Cámara presta a sus asociados Defensa y representación gratuita ante los Juzgados o Tribunales por abogados y procuradores. SECCION TECNICA Dirección facultativa, igualmente gratuita por arquitectos. Verificación de contadores por un ingeniero industrial GESTION DE ASUNTOS Gestión de asuntos en todas las oficinas públicas. CONSULTAS Consultas técnicas, jurídicas y administrativas en todo lo relativo a fincas urbanas.

La cuestión de Tánger

En la mezquita... lee la carta del Sultán TANGER. 5.—El Mendub, acompañado por las fuerzas de los tabores locales, ha llegado a la mezquita principa, a efecto de la lectura de la carta recibida del Sultán, donde éste da cuenta del regreso de su viaje a Francia, así como de sus impresiones.

El residente francés recibe a la colonia francesa

TANGER. 5.—Al recibir hoy el residente general francés en Marruecos, señor Steeg, a la colonia francesa de esta ciudad, y al hacer la presentación de ésta al Sultán, éste expresó el deseo de que se mantenga el Estatuto actual de Tánger, por ser la estabilidad política esencial para el desarrollo de la ciudad.

Bajo la dictadura civil

El señor Ossorio y Gallardo, ante la Asamblea Nacional

Entre otros extremos, dice el ex ministro señor Ossorio y Gallardo en sus declaraciones en «El Noticiero Sevillano»: «Si no eligen a sus legisladores los ciudadanos todos ¿quién los nombrará? ¿Un sufragio restringido de los más ricos? ¿Un sufragio que tienen los ricos para monopolizar las funciones electorales? ¿Un sufragio de los cultos? ¿Y quiénes son los cultos en un país donde la aristocracia no suele enterarse de nada y donde se sale de las Universidades sin saber leer ni escribir? Yo comprendo que la actuación de las masas tiene muchos inconvenientes, pero las de los grupos privilegiados no los tiene menores. Por sufragio universal se elegía a los diputados, y lo hacían mal. Por sufragio restringido se elegía a los senadores, y lo hacían peor...»

En cuanto a la representación por clases, la estimo necesaria, pero en el Senado, las clases no lo son todo. El interés unilateral, material, concreto, legitimamente egoísta que ellas representan, no puede tener la exclusividad de la función legislativa. Los grandes y fundamentales problemas de los pueblos no son patrimonio de los obreros, ni de los intelectuales, ni de los capitalistas, sino de las grandes corrientes ideológicas, que son patrimonio del conjunto nacional y no de grupos de intereses...»

Las reformas de la Segunda enseñanza

El Colegio de Doctores y Licenciados en Ciencias y Letras, de Madrid, en sesión celebrada últimamente, con asistencia de representantes de los Colegios de Valladolid, Sevilla, Granada y Ciudad Real, y adhesiones de otros varios, acordó solicitar el aplazamiento del nuevo plan de Segunda enseñanza o, por lo menos, que sólo sea obligatorio para los alumnos de nuevo ingreso. Tomaron parte en la votación 80 colegiados, de los cuales, solamente 20 votaron en contra.

Los mataderos rurales de Porriño

La colocación de la primera piedra de estos mataderos rurales se celebrará el día 4 de noviembre próximo. El jefe del Gobierno asistirá a este acto acompañado del ministro de Fomento, conde de Guadalhorce.

GUERRA

El duque de Tetuán recibió las visitas del general Sánchez-Ocaña, marqués de Arizón, tenientes coroneles Alvarez Lara y Hernández Baños, comandante Flores, capitán Cañameres y señor Canthal. También visitó al ministro la señora doña Virginia Gay, viuda de Varela.

TRABAJO

El ministro de Instrucción Pública visitó esta mañana al señor Aunós, para tratar de la enseñanza de estas Escuelas, y muy especialmente del régimen de estudios de los aprendices.

Ambos ministros cambiaron impresiones acerca de las próximas fiestas del Libro y del Maestro.

Visitas

Visitaron al ministro el general Molins, presidente de la Junta del Catastro; don Agustín G. de Amezua, representante de las Azucareras en el Consejo de la Economía Nacional; conde de Canga Argüelles y don Saturnino Bayo.

HACIENDA

Se ha celebrado la primera reunión de la Comisión de reglamentación del concierto económico.

Bajo la presidencia del señor ministro de Hacienda, ha celebrado su primera sesión la Comisión encargada de estudiar el Reglamento para la aplicación del concierto económico con las Provincias Vascongadas.

A dicha sesión asistieron los presidentes de las Diputaciones de Alava, Guipúzcoa y Vizcaya, y los directores generales de Rentas Públicas, Contencioso, Propiedades y Timbre, y el señor Navarroreverter y Gomis.

FOMENTO

El conde de Guadalhorce recibió al magistrado del Supremo, don Adolfo Balbonín; marqués de la Solana, y al presidente del Consejo forestal, don Segundo Cuesta.

El veraneo de la familia real

Cumplimientos y otros actos SAN SEBASTIAN. 5.—La Reina doña Victoria, con la condesa del Puerto, fué a Urreaga a tomar el té en la residencia de la condesa de Mora.

El Rey permaneció en Miramar. Por la noche, los Reyes y la Reina doña María Cristina estuvieron en el Victoria Eugenia presenciando la representación de la revista «En plena locura».

El palco regio se hallaba engalanado con mantones de Manila. Una Comisión de la Diputación cumplimentó esta mañana a los Reyes.

El general Navarro almorzó en Miramar, invitado por los Soberanos. La infanta doña Eulalia marchó en automóvil a la frontera para tomar el rápido de París.

Regreso del infante don Jaime BURDEOS. 5.—Su Alteza Real el infante don Jaime llegó anoche en el sudexpreso, siendo saludado en la estación por diversas autoridades civiles y militares, cónsul de España, profesor Portmann y miembros de la colonia española.

El agosto viajero permanecerá unos días en esta ciudad, desde donde marchará a Madrid.

La Fiesta del Libro

Como repetidamente se ha anunciado, el próximo jueves, día 7, se celebrará la Fiesta del Libro.

El director de la Biblioteca Nacional ha dispuesto que ese día, durante las horas en que está abierta al público la Biblioteca, o sea de nueve y media de la mañana a cinco y media de la tarde, podrán ser visitadas todas las dependencias de la misma, de hora en hora, por grupos de visitantes, acompañados de un funcionario facultativo, que explicará la organización y funcionamiento de dicha Biblioteca.

La Cámara Oficial del Libro de Madrid, para solemnizar la fiesta, ha acordado conceder veinte becas para otros tantos estudiantes de Bachillerato, en los Institutos de la jurisdicción de la Cámara.

Estas becas consistirán en pagarles los libros que necesitan para estudiar el presente curso. Los premios se concederán mediante un sorteo verificado entre aquellos estudiantes a quienes los Institutos hayan concedido matrícula gratuita.

En las Academias se celebrarán ese día sesiones públicas. En la de Medicina, a las seis y media de la tarde, don Antonio Espina y Capó, bibliotecario de la Corporación, disertará acerca de «El libro español en las ciencias experimentales, comprendiendo en ellas la Medicina»; don Nicolás Mariscal García, director de la Biblioteca Clásica de la Medicina Española, de «Conveniencia para la riqueza intelectual de España de que se reimpriman aquellas obras raras que, sin estar consagradas por los siglos, tal vez por ser poco conocidas, son dignas de la estimación de los eruditos»; y don Francisco Javier Cortezo, académico correspondiente, de «Divulgación de las artes del Libro. Algo sobre la encuadernación como oficio y como arte en España». Esta última conferencia será con proyecciones.

En la Academia de Ciencias Morales y Políticas, a las seis de la tarde, el académico de número don Alvaro López Núñez, dará lectura a un discurso, cuyo tema es «Comentarios a la Fiesta del Libro».

La Cámara Oficial del Libro, además de la concesión de becas a estudiantes, de que damos cuenta, recomendará a sus asociados que hagan el descuento de un 10 por 100 en las ventas que realicen el día 7.

Para esa fecha ha organizado la Cámara una serie de conferencias.

Los sucesos

Gae un niño por el hueco de la escalera y se mata

Ayer tarde ocurrió en la casa número 15 de la calle de la Florida una desgracia, de la que fué víctima el niño de catorce años Francisco Peñalva Molinero, habitante en el paseo de Santa Francisca, número 6.

Cuando Francisco se deslizaba a horcajadas por el pasamanos de la escalera, perdió el equilibrio y cayó al suelo desde una altura de tres pisos.

Fuó recogido y trasladado a la clínica de la calle de Sagasta, número 9, donde momentos después falleció a consecuencia de la fractura de la base del cráneo.

Son detenidas una comadrona y otra mujer que se dedicaba a provocar abortos. Recientemente llegó a conocimiento del comisario de la Latina, don Paulino Montes, la noticia de que en la calle de San Isidro, número 12, vivía una echadora de cartas, llamada Teresa Díaz, que, en combinación con una profesora e partos y con la portera de la casa, se dedicaba a provocar abortos.

El señor Montes comisionó al inspector don Vidal Barbero y a los agentes señores Santí, Lucio y Durango, para que practicasen gestiones.

Estas dieron por resultado la detención de la comadrona Rosa Tobares Muñoz; la portera, Juana Trinidad Burgos Gómez, una hija de ésta y un individuo llamado Ramiro de la Fuente.

Todos, en unión del correspondiente atestado, pasaron el domingo a la presencia del juez de guardia.

La echadora de cartas no fué detenida por hallarse enferma, según certificado del médico de la Casa de Socorro del distrito.

Para realizar el servicio, uno de los agentes, el señor Santí, ocultando su condición de policía, hizo amistad con Ramiro de la Fuente, del que solicitó que le presentara a la profesora en partos, a la que dijo que a una novia que él tenía le eran necesarios sus servicios.

La entrevista se verificó en el café del Pilar, donde la comadrona se ofreció a hacer la operación mediante la entrega de 150 pesetas, en el domicilio de Ramiro.

A éste acudió el señor Santí acompañado de una señorita que se prestó a pasar por su novia, y allí se efectuaron las detenciones.

Se acusa a un casero de incendiar la casa de sus inquilinos. Ayer tarde se inició, en la calle de Fúcar, número 16, un incendio, que los bomberos sofocaron rápidamente y se vieron de la casa acusaron al propietario de ser el causante del incendio y ara obli-

De Aviación

La Exposición Nacional de Aeronáutica. La Comisión organizadora de la Exposición Nacional de Aeronáutica ha decidido que su inauguración se verifique el día 24 de octubre actual, coincidiendo con la del Congreso Iberoamericano de Aeronáutica.

El vuelo Los Alcázares-Presa de Santillana ha sufrido un aplazamiento. Aunque se había anunciado la llegada en la mañana de hoy, martes, a Madrid, del hidroavión que, tripulado por el comandante don Juan Ortíz, y el capitán don Cipriano Grande, ha de salir de la Base de Los Alcázares, para tomar agua en la presa de Santillana, no se ha confirmado la noticia. El comandante Ortíz salió ayer, en tren, para Cartagena, y en Los Alcázares recibirá órdenes de la Dirección de Aeronáutica con respecto al día y hora en que el aparato haya de emprender el vuelo.

Trabajos para establecer la línea de hidroaviones Coruña-Vigo. VIGO. 5.—Dice un periódico que se están celebrando gestiones para establecer una línea aérea de hidroaviones entre Coruña y Vigo, a cuyo efecto cambian impresiones varios capitalistas gallegos.

Un avión gigante para la travesía del Océano. BERLIN. 5.—Telegrafían de Dessau (Anhalt) a la Agencia Wolff dando cuenta de haberse comenzado a construir un avión gigante, cuya envergadura sería de ciento veintiséis metros, capaz de transportar un centenar de pasajeros.

Este avión sería el primero de una serie del mismo tipo, destinada a la travesía del Océano.

Se incendia un avión y perecen carbonizados sus tripulantes. PARIS. 5. Telegrafían de Bruselas al «Matin» que un avión cayó a tierra desde gran altura, envuelto en llamas; pereciendo carbonizados sus dos ocupantes.

Tribunales

La bicicleta de Floro. Tocante a dádivas, sienta Floro Orgaz Lorenzo, al unísono del dístico clásico: «Solamente un dar me agrada, que es el dar en no dar nada.»

Y por eso, cuando el 8 de septiembre de 1924, le pidió Cristino Carlos Carmelo Forero (tan largo, sin duda, como lo son sus nombres), que le dejara la bicicleta, hubo de contestarle con el más imparable y categórico de los nos. Mas no es el Cristino, o el Carlos, o el Carmelo, persona a la que se contrarie en sus deseos tan fácilmente, y dispuso a llevarse la bicicleta con o sin el consentimiento de su dueño, aprovechó un descuido de éste, montó en ella, y con una fogsidad y un arremetimiento que ya quisiera para sí el más entrenado y experto de los corredores, desapareció en un abrir y cerrar de ojos, de los del átomo Orgaz.

¿Qué ocurrió después? Lo lógico, lo que no podía menos de ocurrir. ¿Con qué cara iba a presentarse ante su amigo? ¿Cómo iba a devolverle la bicicleta? ¿No era mejor, y desde luego muchísimo más práctico, deshacerse de ella y entregársela al mejor postor? Acarició una y otra vez esta idea, la consideró la más hacendosa siempre, y terminó por vender la máquina en las Vistillas, a un desconocido, y en el precio de 125 pesetas.

Pero, por lo que parece, no es esta la única broma delicada de que hizo objeto a sus amistades; tiene otros procedimientos pendientes...; por la madeja se saca el ovillo, y así, ha llegado su hazaña a conocimiento de las autoridades judiciales.

El fiscal le acusa de un delito de hurto con la concurrencia de la agravante octava (emplear astucia, fraude o disfraz), y pide por este delito la imposición de la pena de ocho meses de presidio correccional. Y dice el cronista, «por este delito», porque, además, le acusa el representante de la ley de otro de uso público de nombre supuesto, por el que solicita para él dos meses y un día de arresto mayor. Al incoarse el sumario, dió otro nombre que el propio, confundido se conoce por los muchísimos que ostenta, y luego se averiguó la falsedad del dicho.

Su defensor, conforme en principio con la calificación fiscal, alega en el delito de hurto la atenuante de embriaguez no habitual, que reduce la pena pedida a cuatro meses y un día de arresto mayor.

Notas deportivas

BOXEO

El campeonato de Italia de boxeo MILAN. 4.—En un «match» de boxeo para el campeonato de Italia de los pesos semipesados, Bosio ha derrotado a Frattini a los puntos.

MOTORISMO

La vuelta al mundo en bicicleta BARCELONA. 5.—Han llegado a Barcelona, acompañados de los «equipiers» de B. S. A. Faura y Buxadé, los motoristas Cahrik y Castley, que están realizando la vuelta al mundo en «asidcar».

Salieron a esperarles a Sitges numerosos periodistas deportivos y aficionados de Barcelona, y allí fueron obsequiados con un almuerzo, y luego, formando una caravana de coches, vinieron a Barcelona, dirigiéndose al Real Moto Club, donde numerosos aficionados les tribularon una ovación.

Salieron a esperarles a Sitges numerosos periodistas deportivos y aficionados de Barcelona, y allí fueron obsequiados con un almuerzo, y luego, formando una caravana de coches, vinieron a Barcelona, dirigiéndose al Real Moto Club, donde numerosos aficionados les tribularon una ovación.

El viernes, reaparición de la genial estrella de la canción, Carmen Flores, presentándose a todo lujo.

Asociación de la Prensa

Curso de taquigrafía. Acordado en la última Junta general el restablecimiento de la enseñanza de la taquigrafía, que durante algunos años dió don Ricardo Cortés, de inolvidable memoria entre los taquígrafos, ha sido nombrado para sustituirle, nuestro compañero don Federico Martín Etxala, taquígrafo de la Diputación Provincial y profesor en la Escuela especial de taquigrafía del Instituto de San Isidro.

Las clases comenzarán el día 15 del corriente mes y a ellas podrán asistir los socios y sus familias que previamente se inscriban en la Secretaría de la Asociación. Los compañeros a quienes no les sea posible acudir al local social a la hora y días señalados para las clases (lunes, miércoles y viernes, de ocho a nueve de la noche), podrán dirigirse por carta a nuestro consocio señor Martín Etxala, quien les indicará el procedimiento para aprender por correspondencia.

LA GACETA

MARINA.—Real orden disponiendo que en las fechas que se indican se verifiquen las elecciones parciales de tres vocales de la Junta consultiva de la Dirección general de Navegación, representantes, respectivamente, de los armadores o Compañías armadoras de buques de pesca que sumen más de 2.000 toneladas de registro bruto, de los radiotelegrafistas embarcados como tales en buques mercantes nacionales y de los fogoneros habilitados.

GOBERNACION.—Real orden circular resolviendo consulta de la Junta provincial del Censo electoral de Jaén, respecto a la subsanación de error observado en el Censo electoral, ya impreso, del Ayuntamiento de Baeza, que aparece con dos circunscripciones, cuando sólo le corresponde una.

TRABAJO, COMERCIO E INDUSTRIA. Reales órdenes disponiendo se provean mediante concurso de méritos, entre doctores y licenciados en Medicina, las plazas de profesor especial de Gimnasia e Higiene industrial, vacantes en las Escuelas Industriales de Linares, Logroño, Santander, Sevilla, Vigo y Jaén.

Otra disponiendo que don Vicente Burgeta y Pérez de Laborda quede separado definitivamente del servicio en su cargo de ingeniero industrial de este Ministerio.

Academia de Corte de París para Señoras y Señoritas. Dirigida por la SEÑORA DE LIZAR ITURRI. Profesora diplomada y premiada tres veces, con medalla de Oro en París. UNICA EN ESPAÑA.

Sistema patentado, por los procedimientos que emplean en los grandes centros profesionales de París. Curso de corte y confección -- Sombreros para señoras y niños -- Corsés -- Flores artificiales. PARA INFORMES Y CONDICIONES, DIRIGIRSE A LA DIRECTORA CALLE MAYOR, 59, PRAL. MADRID.

Desde los teatros

Gacetas teatrales

EN EL TEATRO CHUECA.—«El asombro de Damasco».—A los muchos éxitos que viene obteniendo la excelente Compañía que dirige Salvador Videgain, hay que sumar el conseguido al reponer la zarzuela de Paso y Abatí, música del maestro Luna, «El asombro de Damasco».

La interpretación inmejorable y lo bien montada que se presentó la obra, hicieron que el público acogiese con grandes aplausos todas las principales situaciones, y que premiase esta labor llenando ayer el teatro.

La señora Rossi y Mázquez, dijeron y vistieron excelentemente la obra, y Videgain, en su papel del boticario, y Marín, en el gran Visir, acertadísimos en todo momento, siendo secundados por los notables actores señores Miranda y Moyano y el resto de la Compañía.

El maestro Santoncha llevó con gran pericia la orquesta y coros. Continúan los ensayos para muy en breve iniciar la campaña de estrenos que, según se tiene anunciado, se propone realizar esta Empresa.

La primera obra que se estrenará en el nuevo teatro Chueca, es una humorada en un acto, dividido en un telegrama y tres cuadros, original, y en prosa, de Francisco José Felú y Natalio Plaza, música del joven maestro valenciano Joaquín Belda, titulada «Para valiente, el amor».

Para esta obra se están pintando divinas decoraciones. DEBUT DE PEPE MONCAYO. — Este graciosísimo primer actor y director, debutó mañana en Rómulo, al frente de una notable Compañía de esquemas, compuesta de notables actores y de un manejo de bellísimas artistas, que armarán una revolución, estrenan hoy en el debut el gracioso pasatiempo «Señoras... a votar!», original de Joaquín Vila y el delicioso juguete «Adán Nieva», original de los señores Bellido y Devesa, tomando parte en ambos Pepe Moncayo. Además, estrenarán deliciosos conjuntos cómico-bailables de novedad extraordinaria. Debe ver las últimas actuaciones de Conchita Dorado, la eminente bailarina de arte armonioso.

El viernes, reaparición de la genial estrella de la canción, Carmen Flores, presentándose a todo lujo.

FRONTON JAI-ALAI.—A las cuatro de la tarde. Primero: a remonte. Echániz A. y Ugarte, contra Ochotorea y Zabaleta. Segundo: a pala, Zubeldia y Cantabria, contra Gallarta III y Emma.

CENTRO.—A las seis y media, Es mi hombre. A las diez y media, La copa del olvido. ZARZUELA.—A las diez y media, Doña Francisquita (grandioso éxito de la Compañía de este teatro).

LARA.—(Compañía Carmen Díaz). Funciones populares. A las seis y treinta. El amor a oscuras y Una comedia para casadas. (Gran éxito).

A las diez y tres cuartos. Una comedia para casadas y el amor a oscuras. ESLAVA.—A las seis y media, El valiente capitán. A las diez y media, La novela de Rosario.

FUENCARRAL.—A las seis y cuarto, La casa de la troya. A las diez y cuarto, Rosa de Madrid. (Precios populares).

COMICO (Compañía Loreto-Chicote). —A las diez y media, Charlestón (tres actos; éxito).

MARTIN.—A las seis y treinta (corriente), El alegre Jeremías y El príncipe sin par. A las diez y tres cuartos (especial), Quietos un momento y Las mujeres de Lacuesta.

CHUECA.—A las seis y tres cuartos, Debut del tenor cómico Miguel Arteaga, con La chicharra y La Gran Vía. A las diez y media, El asombro de Damasco.

ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media, Debut de la Compañía de «sketchs», y presentación de José Moncayo. Conjuntos líricos bailables. ¡Señoras, a votar! (estreno). Tito y Gallo, Adán Nieva (estreno). Conchita Dorado. Lepe. CIRCO DE PRICE.—A las diez y media, Variada función por la gran Compañía de circo. Interesante programa. Renovación constante de números.

Establecimiento Tipográfico de PUBLICACIONES ESPAÑOLAS. S. A. Pasaje de la Alhambra, 1.

## Bolsa Urbana de Madrid

Fundada el año 1917

Centro de contratación para la compra-venta y permuta de toda clase de fincas, edificios y solares

Conde de Romanones, 12, :-: Teléfono 36-86 M.

Horas: de once a una y de cuatro a seis

## La sangre viciada Origina los mayores trastornos El Depurativo Revenga

(Solución iodurada arsenical)  
Cura el artrismo, Gota, Reuma

Sr. D. Juan García Revenga.  
Madrid

Muy señor mío: Vengo usando hace próximamente dos años su excelente específico «Solución iodurada-arsenical», insustituible para mí por ningún otro, pues no solamente me proporciona alivio como el suyo, sino que me dañan el estómago, cosa que no me ocurre con su preparado.

Le ruego encarecidamente me remita una caja de una docena de botellas.

De usted atento s. s.,  
Francisco Ruiz

Valencia-Caja de Recluta.

Entre los muchos testimonios recibidos por personas que deben su curación al

## Depurativo Revenga

entresacamos el que hoy publicamos

Zambrana, Puerta de Moros, 5; Gayoso, Arenal, 2 y farmacias

## Camas doradas

Fabricación propia

Muebles de lujo y económicos

## Casa Mercadal

Exposición y venta:

Atocha, 8 y 10 (Frente a Carretas)

Fábrica, Segovia, 29.-Teléf. 42-95 M.

## Banco Hipotecario de España

Paseo de Recoletos, 12.—MADRID

Préstamos sobre toda clase de fincas rústicas y urbanas con amortización de cinco a cincuenta años.—Préstamos y créditos hipotecarios a corto plazo para construcción de edificios.—Descuentos y préstamos sobre valores.—Emisión de cédulas hipotecarias.—Letras sobre España y Extranjero.—Cuentas corrientes a la vista, a ocho días vista, a tres y seis meses, un año y dos años.—Depósitos de efectos y alhajas

## ELECTRICIDAD

RADIO-TELEFONIA

Artículos KODAK

•••• Lámparas filamento metálico de todas marcas ••••  
•••• Aparatos. Brazos. Tulipas. Precios sin competencia. ••••  
•••••••• PANTALLAS de Seda. Gran surtido. ••••••••

Casa R. ROMERO.-Fuencarral, núm. 68

TELEFONO 15-99 M.

¿ES USTED BILIOSO?

¿SUFRE USTED MAREOS?

Use diariamente las

## Píldoras Zambrana

50 céntimos caja en todas las Farmacias

Depósito central:

Farmacia de la Viuda de Zambrana

Puerta de Moros, 5.-MADRID

TELEFONO 45-35 M.

Para jamones y salchichones

## RICO

Conde de Romanones, 12

NO DÉ V. MÁS VUELTAS A SU CABEZA  
EL DOLOR DE LOS DIENTES  
DEL MANDO Y  
PROPÓSITO POR LAS PERDIDAS  
DE OÍDIO ES EL

**LICOR DEL POLO**

MEDIO SIGLO DE ÉXITO.  
ESPAÑOLES NO DEJARSE SORPRENDER  
POR DENTÍFICOS EXTRANJEROS.



TELEFONO 44-M

## Señoras

LA PRÓDIGIOSA

## Tintura Ossyris

Os curará vuestras enfermedades de la matriz.— Evita el aborto y restituye el periodo a sus proporciones normales.— Sus efectos son admirables

ZAMBRANA.-Puerta de Moros, 5

Farmacia

•••• MADRID ••••

# LEA USTED

# La Opinión

Diario independiente de la noche

Precios de suscripción:

Madrid y provincias, DOS pesetas al mes.—Extranjero, NUEVE pesetas al trimestre

Redacción y Administración: CONDE DE ROMANONES, 12